
 

GRUPO DE ARTILLERÍA 

“SANTA BÁRBARA” 

 

 
ORDEN MENSUAL No. 490 

ABRIL DE 2017 
               “REVISTA MENSUAL ARTILLERA” 

 

Editorial 
LA UNION HACE LA FUERZA 

¿En qué momento se constituyeron los dos descuentos (Casa Artillera y Grupo Santa Bárbara) 

que hoy, y después de muchos años no hemos podido solucionar?  ¿Por qué razón hay oficiales 

retirados de nuestra arma que son socios de la Casa Artillera y no lo son del Grupo? ¿Por qué 

razón hay artilleros socios del Grupo, pero no lo son de la Casa Artillera? Y finalmente, 

encontramos artilleros socios de las dos entidades, que a través de los años y con espíritu estoico, 

propio del ser artillero, han sostenido su vinculación a las dos entidades, obviamente 

manifestando su descontento con tal situación.  

Las anteriores inquietudes han estado rondando desde hace más de tres décadas a quienes por el 

más grande de los destinos positivos, abrazamos con amor los cañones cruzados en el pecho. 

Fuimos con nuestras ideas y liderazgo, los que marchamos a la cabeza formando nuestra 

organización de retirados y la adquisición de una sede propia, lo que a su vez motivó a nuestros 

hermanos de las demás armas del Ejército a seguir nuestro rumbo, siendo actualmente dignos 

ejemplos de unión, de organización y de amistad.  

Hoy nos preguntamos, ¿Sigue la familia artillera manteniendo ese liderazgo? Todos, 

absolutamente todos, activos y retirados dimos nuestro grano de arena para ir construyendo paso 

a paso, desde la pensada sede campestre de Tenjo, por allá en los años de 1.979, a lo que hoy se 

conoce como La Casa Artillera (1.985). Se hizo con mística, espíritu artillero, unión y 

camaradería y de pronto, como el haz de una luz de linterna, nuestras ilusiones se fueron 

diluyendo hasta llegar a los cuestionamientos citados anteriormente.  

Cada uno, fue tomando el rumbo que a su saber y entender, le parecía el camino más indicado. 

Lo más grave de toda esta situación, que nunca ha debido suceder, es que hubo muchos 

camaradas artilleros que frenaron su ímpetu y del todo, han abandonado una y otra organización. 

No soy la persona para criticar su desbandada; supongo, sus pensamientos bien ordenados y su 

conciencia, le indicaban lo que era correcto. 

Quien preside en la actualidad el Grupo Santa Bárbara con su Plana Mayor, no tenemos en lo 

más mínimo el espíritu de criticar a nadie; lo que si tenemos es un objetivo por cumplir, la unión 

del Grupo Santa Bárbara y la Casa Artillera, y a fe que pondremos todos nuestros esfuerzos en 

buscar una solución a lo que hoy consideramos como un propósito mayor, tal cual lo planteamos 

en el direccionamiento estratégico que les fue enviado, cuando asumimos esta responsabilidad. 

Tenemos una gran fortaleza. Nuestro espíritu de cuerpo. Los artilleros siempre hemos 

demostrado que en causas supremas somos superiores a los obstáculos, y esta fortaleza es la que 

todos debemos explotar, para volver a tomar el camino que nuestros antecesores trazaron cuando 

de ellos, heredamos el Grupo Santa Bárbara.  

Somos conscientes de que los tiempos han cambiado y que el direccionamiento que podamos 

hacer para reconstruir lo que otrora era nuestra gran fortaleza, tendremos que hacerlo sin tener 

miedo al cambio. Por ello, los motivo a que seamos flexibles. Nada haremos sin la ayuda, la 

motivación, el consejo y las ideas de todos, los que por fortuna pertenecemos con extremo 

orgullo, al arma de los fuegos profundos. 



 

 

Deseo finalmente informarles que nada cambiará sin la aprobación mayoritaria de todos y cada 

uno de los socios; poco a poco se irán informando los pasos que pretendamos dar. No es fácil, ni 

a corto plazo el camino a emprender, pero Dios, Santa Bárbara y ustedes apreciados artilleros, 

nos darán las fuerzas para coronar con éxito, la cima que hemos decidido alcanzar. 

 

2. Para no olvidar jamás… 

 
Memoricidio en Colombia 

  
Por Eduardo Mackenzie 

Periódico Debate, Bogotá 

Recuperado de: http://www.periodicodebate.com/index.php/opinion/columnistas-nacionales/item/5171-

memoricidio-en-colombia 

8 de julio de 2014  

  

Esta vez el  “Sargento Pascuas”  (alias de  Miguel Pascuas, un veterano jefe de las Farc) no está 

matando ni secuestrando campesinos, policías y soldados en Colombia. Está ahora en Cuba 

viviendo a cuerpo de rey, protegido por la dictadura castrista, y participando, dicen, en las 

“negociaciones de paz” entre delegados de las Farc y delegados de Juan Manuel Santos.   

  

Pero lo que hace Pascuas allá no es menos censurable: él trata de arrebatarle  a sus víctimas, una 

vez más, el derecho a ser reconocidas como tales. También él intenta  despojar al país de su 

memoria histórica. Con la complicidad de un diario de Bogotá, difunde mentiras, calumnias y 

verdades a medias sobre episodios claves, como la masacre de Inzá de 1965, en la que él 

participó bajo el mando de Pedro Antonio Marín, alias Tirofijo.  

  

En la entrevista que le concedió a El Espectador, Pascuas describe ese terrible evento como una 

simple “emboscada” a un bus de pasajeros y como la pacífica “toma” de un pueblo. Él borra la 

cruda realidad del crimen que cometieron y el contexto de esas barbaridades. Él quiere evaporar 

de la conciencia colombiana de lo que él y las Farc hicieron en esos años. Con ayuda de ese 

diario, Pascuas se muestra como un viejo finalmente sosegado que siempre luchó por nobles 

ideales. Repugnante. 

  

Él muestra el crimen de Inzá como un acto defensivo: dice que emboscaron un bus donde iba “un 

piquete de policías” y que por eso dispararon y mataron, accidentalmente, a unas monjitas que 

viajaban allí.   

  

El desorden cronológico es el primer truco que utiliza Pascuas para crear confusión en torno a 

esa vil acción. Por eso omite los detalles de la sangrienta matanza de civiles y oculta hasta la 

fecha de la misma.  

  

Sin embargo, los hechos son conocidos. El mismo Espectador de aquella época, dirigido por 

periodistas de otro temple, explicaron que el 17 de marzo de 1965, 120 cuadrilleros bajo la 

jefatura de Tirofijo y Jacobo Arenas,  salieron de la “república independiente” de El Pato y 

avanzaron hacia el pueblito caucano de Inzá, de  tres mil habitantes. Durante la marcha, los 

bandidos fueron secuestrando a las personas que encontraban. Así, antes del asalto, llegaron a 

tener diez rehenes. Pero dos kilómetros antes de llegar, decidieron asesinar a machetazos a cinco 

de éstos para que no se escaparan y dieran la alarma a las autoridades. Enseguida, emboscaron 

un bus intermunicipal y mataron a tiros a dos policías y a dos religiosas que viajaban allí. 

  

Rodearon sin tardar el pueblo, atacaron el cuartel de policía, mataron a dos uniformados más y a 

15 personas, entre ellas al alcalde, al tesorero y el director de la Caja Agraria. Tras incendiar los 

archivos de la alcaldía y del juzgado, saquearon el Banco Postal y la Tesorería municipal, así 

como dos almacenes y el puesto de policía. Tirofijo arengó a la aterrorizada población, se 

reclamó de Fidel Castro y presentó a su banda como un “ejército de liberación”. Anunció el 

triunfo de su revolución para el final del año y huyó con un enorme botín, el cual fue cargado por 

30 indígenas paeces explotados por él como esclavos.  

  



 

 

Era la época en que los cubanos criticaban la parsimonia de las Farc. Los castristas se le había 

adelantado a ese brazo armado  con la sangrienta toma de Simacota, el 7 de enero de 1965. El 

Eln amenazaba a las huestes pro soviéticas con ocupar el terreno y quedarse con el liderazgo 

revolucionario en Colombia. Había que hacer algo para demostrar que el aparato de Moscú no se 

dejaría desbordar por los cubanos. ¿La dirección de Gilberto Vieira ordenó lo de Inzá? Un día 

esos archivos hablarán. En todo caso, para confirmar esa dinámica, tres días después, el grupo de 

Tirofijo secuestró al ex ministro y empresario vallecaucano Harold Eder quien fue asesinado por 

sus captores unas horas después.  Ese fue el inicio de los secuestros como arma política. 

  

Todo eso es velado por Pascuas en su nuevo intento por  probar, como siempre hizo la 

propaganda del PCC, que los culpables de la violencia eran el gobierno conservador, los 

liberales, la iglesia y la policía y que las “autodefensas” comunistas eran palomas asustadas, 

pobres (“usábamos alpargatas de fique”), hambreadas y sin armas (aunque el mismo Pascuas se 

contradice y admite que sí tenían fusiles desde antes de lanzarse a la “guerrilla móvil”.  

  

La memoria selectiva de Pascuas es increíble. Olvidó que las Farc y el Eln recibían apoyo 

técnico de Cuba y de la URSS. La prensa de la época informó que, en efecto, un individuo 

conocido por las autoridades como “el cubano” asesoraba a Tirofijo, y que una venezolana, 

Lucía Bocaranda, había sido expulsada de Colombia en esos días por tener contactos con gente 

en armas. Es más, fuentes diplomáticas de la época (1) supieron que otro agente, posiblemente 

un coronel soviético, que se hacía llamar “comandante Pompilio Figueredo”, experto en guerra 

subversiva, había entrado al país clandestinamente para “unificar el movimiento armado”.  

  

De nada de eso habla Pascuas. Su historia pseudo sublime evita esas realidades. En plena guerra 

contra el terrorismo, el Ejército y la Policía  de Colombia habían dado en esos meses fuertes 

golpes a los bandoleros bajo influencia comunista. Desquite, autor, entre otras cosas, del 

asesinato de 40 pasajeros de un bus, hombres, mujeres y niños, que él había hecho asesinar a 

principios de 1963, había  muerto durante un combate en marzo de 1964. Otro criminal 

patológico cada vez más orientado por el PCC, Sangre negra, a quien se le atribuían por lo 

menos 120 asesinatos y numerosas violaciones y secuestros, había sido abatido el 28 de abril de 

ese año. Tarzán, otro peligroso jefe de banda, fue eliminado por las fuerzas del orden el 17 de 

mayo. 

  

Habituado a servir la más cruda desinformación, Voz Proletaria, órgano del PCC, negó en 1965 

que Tirofijo hubiera cometido la matanza de Inzá. Escribió que los “guerrilleros” habían sido 

“atacados”, que “la agresión salió del bus” y que por eso las dos monjitas perecieron (2). Todo 

eso es falso. Tirofijo sabía que las religiosas viajaban en esos buses pues él estaba en contacto 

con el convento para espiar sus movimientos. Su odio contra el clero católico, que realizaba una 

labor de evangelización muy valiente en esas regiones, aflora en la entrevista. Pascuas dice que 

cuando él se tomó el pueblo de Órganos, trató de asesinar al párroco, un tal “padre Monard”, 

pero que no lo encontró. 

  

Otro detalle que Miguel Pascuas olvidó: que su primer apodo era “Muerte negra”, lo que lo 

distinguía de otro bandolero, “Muerte roja” (Januario Valero), conocido por sus crímenes en el 

Pato y Guayabero. El grupo de éste último se llamaba “Che Guevara”. El de Pascuas era el 

“grupo Lenin”, compuesto por 30 hombres armados que operaban entre Gaitania y Palermo 

(Huila). 

  

Ese es el espíritu que el “Sargento Pascuas” y los otros jefes de las Farc quieren que tenga una 

eventual “comisión de la verdad”, de la verdad fariana, digamos, no de la verdad a secas, sino de 

la verdad comunista que es, como acabamos de ver, un nuevo crimen, un crimen contra el 

espíritu, un crimen contra la memoria de los colombianos. El historiador francés Reynal Secher 

llama a eso un “memoricidio”.  

  

Ese crimen contra la memoria también afecta, y de manera principalísima, a las víctimas. No es 

una coincidencia que al mismo tiempo que El Espectador ayuda a difundir las falacias de las 

Farc, el general Luis Mendieta, quien fue secuestrado durante doce años por esa organización, se 

vea en la obligación de llamar la atención al gobierno para decirle que haga algo pues ciertos 

actores “están invisibilizando a las víctimas de las Farc” (3). Mendieta y otros miembros de 



 

 

grupos de víctimas de las Farc rehúsan acudir a los “foros de víctimas” que organizan Naciones 

Unidas y la Universidad Nacional. Temen que en esos “foros” la estrategia sea la de ahogar las 

víctimas de las Farc y de las otras bandas marxistas, mediante una avalancha de grupos que se 

presentan como “víctimas del Estado y de los paramilitares” y de “movimientos sociales” y de 

“sindicatos”. Este sector aspira a tomarse la vocería de las víctimas para disculpar, al final, a las 

Farc y consortes con el cuento de que ello es necesario para “llegar a la paz”.     

  

El ensayista francés  Alain Besançon dice algo muy cierto: “El comunismo es por esencia una 

falsificación histórica. Su sistema ideológico se analiza como una historiosofía, como una meta 

historia, cuyo discurso pretende dar cuenta del origen del mundo y el fin último de éste. Pero ese 

discurso es falso de principio a fin.” Besançon concluye que “no saldremos del comunismo, no 

sanaremos de eso, sin una cura de historia, sin un retorno a la roca inquebrantable de la 

positividad histórica”. Esas palabras se aplican perfectamente, como hemos visto, al caso 

colombiano. 

  

Si queremos que las víctimas del comunismo en Colombia  sean reconocidas como tales y 

puedan obtener reparación de sus victimarios, las universidades deben renunciar a su juego 

cínico que consiste en vetar todo lo que no coincida con las resoluciones del comité central del 

PCC, y los medios de información, la prensa escrita en particular, deben dejar de difundir 

tontamente propaganda  militante que engaña a la opinión pública, niega la realidad histórica y 

desvía las verdaderas soluciones a nuestros problemas. 

  

(1)  Ver  Eduardo Mackenzie, Las Farc fracaso de un terrorismo (Random House-Mondadori, 

Bogotá, 2007, página 198). 

(2) Leer al respecto el excelente artículo del joven historiador  Carlos Romero  Sánchez, 

intitulado “Terror en Inzá”: http://www.periodismosinfronteras.org/terror-en-inza.html  

(3)  Ver la entrevista del general Mendieta en: http://www.semana.com/nacion/articulo/si-las-

farc-no-dicen-toda-la-verdad-iremos-la-justicia-internacional/394722-

3?hq_e=el&hq_m=484552&hq_l=26&hq_v=33ab9d6135 
 

3. Tema de Reflexión 
  

Elbacé Restrepo 

EL RETO: PROTEGER A LOS NIÑOS 

Tomado de El Colombuiano.com  

Los de mi generación nos criamos corriendo en la calle detrás de un balón o escondidos en 

antejardines para salir a gritar “un, dos, tres, por mí y por toda la barra”. El mayor peligro que 

corríamos era que de repente pasara por la cuadra un carro a 40 km por hora, en cuyo caso nos 

subíamos a la acera y listo el pollo. 

Después vinieron las unidades cerradas y los niños, aparentemente más protegidos, fueron 

atrapados por el televisor, donde Barney se hizo cargo de ellos. Luego cayeron de bruces frente a 

unas pantallas cada vez más pequeñas: del computador a la tableta y de esta al celular, que se los 

devoran, casi literalmente, frente a los ojos de los adultos. 

Esta semana cundió el pánico gracias a una ballena de la que no teníamos ni idea. Se trata de un 

juego de internet llamado la Ballena Azul, que ha alertado a las autoridades de todo el mundo 

porque convence a menores entre los doce y los catorce años para cumplir cincuenta retos en 

cincuenta días. El último es lanzarse al vacío desde un edificio, pero también incluye arriesgar la 

vida al borde de un precipicio, “dibujarse” una ballena en el antebrazo con una navaja o 

levantarse a ver películas de terror en la madrugada. Y aunque las investigaciones están en curso, 

parece que Colombia no se libró del macabro jueguito. 

Pero esa tampoco es la única amenaza: Internet está llena de actividades que representan peligro 

para los usuarios, cada vez más chiquitos y vulnerables. Pedro responde es un juego donde un 

grupo de jóvenes se retan al que resista más tiempo colgado de una soga. Operación 7 es una 



 

 

aplicación donde les enseñan a manejar armas, producir drogas y matar, háganme el favor... 

como si no tuviéramos ya suficiente con nuestra realidad. Y no menciono más para no parecer 

muy paranoica. 

Me niego a creer que los papás vivan tan ocupados que no sepan qué hacen sus hijos a través de 

esos aparatos, además de estar “entretenidos”; que ignoren quiénes son sus amigos virtuales, a 

qué los invitan y en qué pueden estar metidos. Niños+soledad+aparatos+poca atención de 

adultos es una muy peligrosa combinación. 

Nunca nos cansaremos de alertar sobre los peligros de internet, un arma de doble filo al que, 

irresponsablemente, muchos papás han delegado el cuidado de sus hijos. Internet no es un 

instrumento de formación sino de información. Lo que allí encontramos puede ser verdadero o 

falso, útil o peligroso, claro o confuso, y puede orientar o desorientar. Y un niño en proceso de 

crecimiento no es capaz de discernir por sí mismo, así digamos que los de hoy vienen con el 

“chip” instalado. 

Un chico de nueve, diez u once años que quiere ser yuotuber, por ejemplo, se expone al escarnio 

sin tener cuero todavía para resistir la crudeza de la crítica. Además estará circulando por 

cualquier rincón del universo y vaya uno a saber en qué garras caerá. Los pequeños necesitan 

compañía, pautas de seguridad y herramientas de autocuidado y autoestima para salir ilesos de 

esos mundos tan recónditos. 

Mal utilizada, la tecnología puede ser una fuente de muchos peligros para la integridad física y 

sicológica de los niños. Abran los ojos, papás. Incluso al dormir hay que estar en modo alerta. 

   

4.  Actividades cumplidas 

 
 VISITA Y REACTIVACIÓN BATERÍA LA POPA 

Por delegación del grupo Santa Bárbara dicho evento fue presidido por el Sr. MG. Carlos Rueda 

Gómez y su Sra. Adriana Alvarado así:  

 

El jueves 08 de abril se realizó viaje a la ciudad de Barranquilla. 

1. En las horas de la noche se efectuó reunión social con asistencia de los siguientes señores 

oficiales  de la reserva activa del arma:  

TE. Mario Besada y Sra. 

MY. Heriberto Salazar Villarreal y Sra. 

TC. Luis Alfonso Carvajal Lasso y Sra. 

CO. Ricardo Morales Piedrahita y Sra. 

CO. Juan Manuel Reyes Méndez y Sra. 

TE. Hernando Drombo Ruiz y Sra. 

2. En dicha reunión se desarrolló el siguiente programa: 

 

a. Himno a la Artillería. 

b. Lectura de la resolución de reactivación de la Batería La Popa. 

c. Entrega del banderín de la batería al nuevo comandante, Coronel Juan M. Reyes Méndez. 

d. Palabras del Señor Mayor General Carlos A. Rueda Gómez. 

e. Palabras del Señor Coronel JUAN MANUEL REYES MENDEZ. 

f. Brindis del Artillero. 

g. Conversatorio sobre temas de interés general relacionados con el Grupo Santa Bárbara. 

h. Cena de integración.   

 



 

 

3. Se pudo apreciar que los oficiales estaban gratamente emocionados con esta visita ya que 

era la primera que recibían desde Bogotá y manifestaron su deseo de pertenecer al Grupo 

para revivir la mística, el espíritu y la amistad entre los artilleros. 

 

4. De igual manera manifestaron que la falta de comunicación e integración fueron la causa 

principal para que la Batería La Popa, perdiera su vigencia. Menos centralismo y más 

difusión de políticas, pensamiento y actividades artilleras.  

 

5. El día 09 de abril en compañía del nuevo comandante de la batería, se efectuó una visita al 

artillero más antiguo de la jurisdicción en la ciudad de Santa Marta, quien es el Señor 

Mayor Carlos Hernando Gil González.  

 

6. Se le hizo entrega de un recordatorio de artillería y se pudo apreciar con profunda emoción 

su mística y espíritu artillero.  

 

7. El día 10 de abril se regresó a la ciudad de Bogotá una vez cumplida la misión de fuego 

 

 

 PROGRAMA VIAJE AL CENAE 

En cumplimiento de las actividades programadas por el Grupo Santa Bárbara el día 21 de abril se 

efectuó la visita al CENAE así:  

 

HORARIO ACTIVIDAD 

07.00 -     07:30 Concentración Casa Artillera 

07:30 - 08:45 Salida a Melgar 

08:45 - 09:15 Refrigerio en " La vaca que ríe" 

10:15 -10:30 Llegada al CENAE 

10:30 -13:00 Información, demostración y visita instalaciones 

13:30 - 14:30 Almuerzo 

15:00 Regreso a Bogotá 

 

Presentamos agradecimientos al Comandante de la guarnición y a su estado mayor por el apoyo 

recibido durante el planeamiento y atenciones recibidas durante la visita. 

 

 

 

 

 

        

 

 
 

 

 

 VISITA A LA ESCUELA MILITAR DE CADETES 

A la Escuela Militar de Cadetes se realizó una visita el día 22 de abril; allí, en desarrollo de una 

conferencia, expusimos la importancia de pertenecer al Grupo Santa Bárbara y dimos a conocer 

temas como: 

a. Información del grupo de Artillería Santa Bárbara 

b. Dimensiones del ser 

c. Tipos de actitud que deben tener como oficiales 

d. El conocimiento y perfeccionamiento de la personalidad 

e. Responsabilidades que asumen al ascender 

 



 

 

Esta información se les entrego a los alféreces que ascienden en el mes de junio a oficiales. A 

esta actividad asistieron 70 personas entre oficiales de planta de artillería, alféreces y cadetes 

antiguos. Al terminar la reunión, con los participantes compartimos unas deliciosas hojaldras, 

roscones y gaseosa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5. Actividades mes de mayo 

 
 BINGO DAMAS ARTILLERAS 

Las Damas Artilleras tienen el gusto de invitarles: 

 DÍA DE LA MADRE Y EL PADRE 

El Grupo Santa Bárbara y la asociación Casa Artillera se complacen en invitarlos a la 

celebración del día de la madre y el padre que se llevara a cabo el día viernes 26 de mayo  a 

las 12:00 horas  en las instalaciones de nuestra sede social con el fin de compartir juntos esta 

memorable fecha. 

6. Motivación a participar 

 CRUCERO 2018 

 
 



 

 

Queremos recordarles e  invitarlos  a realizar  el crucero en el mes de febrero de 2018. Estamos  

seguros que compartiremos  buenos momentos de camaradería y amistad artillería. El número de 

celular de nuestra promotora Ximena Totena es: 3208651689. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 HISTORIA DE LA ARTILLERÍA TOMO II 

El Comando del Grupo Santa Bárbara ha diseñado un “Plan Estratégico”, con la plana mayor y el 

liderazgo del SR. MY. Manuel G. Robayo ha previsto escribir “La Historia de la Artillería 

Colombiana II” que incluye los hechos, logros, evoluciones y realizaciones de la artillería 

Colombiana entre los años 1997 a 2017.  Invitamos  a todos  los que deseen escribir y hacer parte 

de esta obra a que se inscriban y asistan una reunión de escritores el día 05 de junio a las 1000 

horas en la casa artillera,   

Escritores: 

Nombre 

Brigadier General (H) Gustavo Rosales Ariza 

General Manuel José Bonett Locarno 

Mayor General Juan Salcedo Lora 

Brigadier General Gustavo Pardo Ariza 

Brigadier General Carlos Leongómez Mateus 

Coronel Gentil Almario Vieda 

Mayor General Guillermo Quiñonez Quiroz 

Brigadier General Carlos Rueda Gómez 

Coronel Víctor Manuel Trujillo Hoyos 

Mayor General Javier Arias Vivas 

Teniente Arístides Contreras Fernández 

Coronel Carlos Luis Gelasio González Rebellon 

Juan Carlos Roca 

Coronel Gustavo Castro Peña 

Brigadier General William Pérez Laiseca 

General Reinaldo Castellanos Trujillo 

Coronel Carlos Acosta Arévalo 

General Carlos Fracica Naranjo 

Coronel Juan Vicente Blanco Lizarazo 

Mayor General Marino Gutiérrez Isaza 

Comandantes de unidades tácticas de Artillería 

Director de Artillería 

Coronel Jorge Perdomo Lozano 

Brigadier General Rafael Peña Ríos 

Coronel Jeremías Valbuena Navarro 

Coronel Germán Mesa Montealegre 



 

 

 

 

7. Campaña para el empoderamiento del Grupo de Artillería Santa 

Bárbara. (Entrega No. 24)  

 
“En homenaje a quienes nos precedieron” 

 

Preámbulo: En esta entrega citamos a los artilleros a partir de Julio de 1956. 

 

El 18 de julio de 1956, una nueva promoción de ciento diecisiete oficiales integrantes del curso 

de “General Pedro Alcántara Herrán" reciben el grado de subteniente distribuidos así: cincuenta 

y tres de Infantería, catorce de Caballería, veintisiete de Ingenieros Militares y veintitrés de 

Artillería. Fueron artilleros los subtenientes: Leopoldo Angarita Salgado (+), 5º ; Aníbal Elías 

Gómez Rueda, vivo y no pertenece al Grupo,  6º;  Guillermo Bohórquez Gómez (+), 7º ; Juan 

José Blanco Mantilla, vivo y pertenece al Grupo, 8º ; Luis Carlos Cruz Pabón, vivo y pertenece 

al Grupo, 10º ; Augusto Pradilla Giraldo, vivo y pertenece al Grupo ,11º ; Carlos Abel Cáceres 

Mora, residente en EE.UU y no pertenece al Grupo, 12º ; Néstor Espitia Sotelo (+), 13º ;  

Rudesindo Jaramillo Escobar (+), 14º; Hernando Zuluaga García, vivo y pertenece al Grupo, 15º; 

Jaime Garavito Martínez, vivo y pertenece al Grupo, 16º ; Alfonso Garzón Castañeda (+), 18º;  

Alirio José Maya Serna, vivo y pertenece al Grupo, 19º; Diego Rojas Basto, vivo y pertenece al 

Grupo, 20º ; Jeremías Valbuena Navarro, vivo y pertenece al grupo, 22º; Mario Augusto Ramírez 

Quevedo, reside en EE.UU y no pertenece al grupo, 24º;  Guillermo Ferrero Saboya (+), 31º ; 

Guillermo C. Jaramillo Arias, residente en EEUU y no pertenece al grupo, 33º; Jairo Restrepo 

Ramírez, (+), 46º; Alberto Ulloa Salgar, vivo y no  pertenece al Grupo, 53º ; Ángel Elías 

Gamboa Carrero (+), 60º, Manuel Monroy Guerrero, vivo, reside en Armenia; cuando estaba en 

servicio activo, pasó a los servicios y hoy hace parte del Grupo Logístico Francisco de Paula 

Santander. No pertenece al Grupo Santa Bárbara, 68º; y, Álvaro F. Salcedo Domínguez (+), 85º. 

(El número indica el puesto ocupado en la promoción) 

 

Buscando “La aureola” 

 

Transcurría el mes de diciembre de 1955, cuenta un cadete de esa época, cuando los cadetes 

integrantes de la Compañía “B” nos alistábamos para recibir la distinción como alféreces. El 5 de 

diciembre (sábado), tuvimos salida y regresamos a las 18:00 horas. El teniente Oficial de 

Semana de la compañía, recibió parte y sin motivo alguno nos sometió a un servicio especial con 

vueltas, saltarines, tendido y otros ejercicios propios de esta actividad. En una de esas vueltas, 

nos pusimos todos de acuerdo para no acatar más las órdenes subsiguientes. Ante esta situación, 

cuando el oficial dio la voz de tenderse, nadie la cumplió y la unidad permaneció en posición 

fundamental…, la repitió por tres ocasiones y nadie la acató. Enfurecido el teniente, llamó al 

Director de La Escuela y al comandante de la unidad fundamental, informándoles que la 

Compañía “B” se había insubordinado. 

 

Minutos más tarde, llegaron el mayor segundo comandante y el capitán Luis Humberto 

Bocanegra, comandante de la compañía. 

 

El mayor Luis González Aristizabal, ejecutivo de La Escuela manifestó: “La Compañía “B” 

tenía una aureola muy grande en toda la Escuela Militar de Cadetes…, pero, con este acto de 

indisciplina la ha perdido…, ahora tienen que recuperarla; pero, para encontrarla, van a tener que 

derramar…, mucha sangre, sudor y lágrimas”. Ordenó una disciplinaria de 18 horas. Casi nos 

exterminan. 

 

Hoy, después de 61 años, jocosamente decimos que los 69 muertos y 8 desaparecidos que tiene 

el curso, lo ha ocasionado la búsqueda de la “aureola” y aún, no la hemos encontrado…      

 

Camarada artillero: “No permita que su compañero de curso siga fuera del Grupo. ¿Nos puede 

hacer el favor de traerlo? ¿Nos puede decir quién es y cómo lo contactamos?” 

 



 

 

Artilleros: “Es una obligación de los artilleros traer al Grupo a quienes estando vivos, no se han 

vinculado. Hagámoslo ahora” 

 

Confiando en su generosidad buen ánimo y buena voluntad, 

 

Hasta la próxima entrega. 

 

Mayor (RA) Manuel Guillermo Robayo Castillo 

 

Artillero: 

 

Nota de agradecimiento: Al Coronel Jeremías Valbuena Navarro. Lucidez y excelente memoria. 

Recuerda el nombre de todos sus compañeros de artillería, tiene claridad de los que ya partieron 

a la eternidad, recita el nombre de los que no pertenecen al Grupo y de aquellos que viven fuera 

de Bogotá o en el exterior. 

 

8. Noticias de interés para los Artilleros 

 

1. COMPENDIO DEL ASUNTO “BATALLÓN SAN MATEO”.  

 

Este compendio fue enviado al Grupo por el SR. MG. Javier H. Vivas. 

 

      Antecedentes:  

 

a. Los predios en los cuales está el Batallón de Art. No. 8 BATALLA DE SAN MATEO,   

pertenecen al Ministerio de Defensa Nacional; es decir al Estado colombiano. Lo establece así la 

escritura pública No. 1252 del 5 de junio de 1948, fecha en la cual, se protocolizó el acto de 

apropiación. Para la época, era el Ministerio de Guerra.  

b. Es un mito aquello de las clausulas restrictivas, o de uso y usufructo que la ciudadanía 

supuso durante años;  lo cierto es claro: un grupo de ciudadanos y notables de la época,  a cuya 

cabeza estaban Gonzalo Vallejo, Benjamín Ángel Maya, José Carlos Ángel, Jorge Roa Martínez 

y Alfonso Giraldo Arango (hermano mayor de mi suegro, Jairo),  iniciaron la suscripción y 

organización pública para adquirir los predios de la finca “Maraya”  

c. La Sociedad de Mejoras Públicas de Pereira, fue la entidad que adquirió el predio y firmó 

la compra, al señor Luis Botero, con los dineros recolectados por la ciudadanía pereirana; es un 

mito urbano entonces, la supuesta donación de los terrenos, por parte de doña ¨Pobreza Vélez.  

d. En el certificado de tradición se lee :  “ se hizo la venta en la suma de doscientos mil 

pesos, recibidos de la Sociedad de Mejoras Públicas, representada en este acto por su presidente, 

Guillermo Echeverri Bustamante, entidad que hace el pago del precio con dineros recaudados 

por colecta pública. “ 

e. Las gentes de Pereira, la del año 1948, respetaban y querían a la tropa, a su Ejército, a la 

oficialidad. El batallón siempre estuvo presente, desde su llegada de Jericó Antioquia en 1933, 

en las acciones cívicas, en la preservación del orden, y puntualmente en el control local el día 9 

de abril del 48.  No hubo ningún desorden ni desmanes, la ciudad quedó libre de vándalos y de 

daños. La ciudanía como agradecimiento, les donó el predio para construir sus cuarteles.  

f. El compendio anterior, es tomado del libro publicado en el año 2013, “Batallón de 

Artillería No. 8 Batalla de San Mateo, 80 años forjando patria.” Del mayor de la reserva 

profesional, Otoniel Arango Collazos.  Hoy es Tte. Coronel.  Como colaboradores del autor, para 

esta historia del Batallón están entre otros, el coronel José A. Hernández Capacho, Hernán 

Cortes Díaz, mi suegro Jairo Giraldo Arango (q.e.p.d) el teniente Norberto Robellón, el sargento 

mayor Héctor Betancur, y el suscrito mayor Oscar Alberto Díaz G.  

 

Con referencia al eventual traslado de la unidad táctica a otros predios, tengo la siguiente 

apreciación subjetiva, pero con base a hechos sucesivos reales:  

1. Desde hace más de veinte años, se ha venido considerando la eventualidad de trasladar 

las instalaciones del Batallón San Mateo, a predios ubicados por fuera del área urbana.  

2. Como consideraciones y motivos, están el crecimiento urbano, el desarrollo de la ciudad, 

y la misma seguridad de los cuarteles.  



 

 

3. El ministro de Defensa, Luis Carlos Villegas, pereirano por adopción, ha estado muy 

activo y atento al asunto como un todo.  Ha visitado la ciudad en varias ocasiones, buscando el 

consenso y apoyo ciudadano para que el municipio compre los predios al Estado, al Ministerio 

de Defensa.  El señor Miguel Samper (hijo de Ernesto)  y jefe de la oficina nacional de tierras del 

ministerio de agricultura,   le hizo entrega a Villegas  de un predio de 420 hectáreas  cerca de La 

Virginia,  en área metropolitana  de Pereira, incautado a la mafia hace veinte años; predio que 

hace parte del pago del negocio, y que será para construir unos cuarteles nuevos para la unidad  

táctica. El plan es además, para que Pereira tenga disponibles 87 hectáreas y disponga de ese 

terreno urbano como a bien tenga.  

4. Dentro de los mandos, que suelen ser reservados con referencia al tema, también hay 

desinformación. Se llegó a pensar  inclusive que existe un planeamiento estratégico que  

considera la necesidad de sacar las unidades militares  de las ciudades. Pero las respuestas que 

dio el ministro Villegas en el foro reciente llevado a cabo en Pereira, nos indican que no existe 

en verdad ese planeamiento estratégico, y que más bien hay intereses particulares de por medio.  

5. Al respecto, la prensa ha venido publicando una buena cantidad de artículos de opinión 

en el periódico regional (EL DIARIO), publicación que hasta hace cuatro meses se llamaba EL 

DIARIO DEL OTÚN, quienes compraron LA TARDE, que desapareció, y fusionados ahora, se 

denominan: EL DIARIO. Soy columnista de ambos periódicos desde hace treinta años. Anexo el 

último de mis artículos sobre el tema.  

6. Como a Villegas le queda poco tiempo en el ministerio, máximo un año, que puede ser un 

mes,  la negociación se puede empantanar del todo. Es decir, a mi juicio la salida del batallón  

está en veremos;  menos mal.   

7. Dado que el valor del predio urbano  es tan alto,  puede ser cercano a los cuatrocientos 

mil millones de pesos,  y el municipio no cuenta con tales recursos,  está obligado a asociarse 

con empresas particulares de la construcción,  que dispongan del capital; y que dejarían un buen 

porcentaje del predio para construir vivienda. Es aquí en este punto en donde surgen la mayor 

cantidad de opositores y controversias;  y es aquí en donde Villegas patina.  Dijo que de no 

llegarse a un consenso y finiquitacion  del plan de negocios total,  no hay  traslado del batallón; y 

se queda. Y lo dijo casi como una advertencia en consideración al poco tiempo que el mismo 

sabe le queda en el ministerio.  

A continuación, el último artículo sobre el tema del Batallón San Mateo:  

 

8. Temas Sociales 

 
a. Cumpleaños 

ABRIL 

 ARTILLERAS   ARTILLEROS  

Sra. Claudia Cecilia de Quemba 01  Dr. José Enrique Mendiola Montero  02 

Sra. Stella Pombo de Currea 05  CR. Luis Ignacio Bernal Pretelli 03 

Sra. Aida de Valbuena 10  MY. Mauro Chacón Torres 03 

Sra. Gloria Barrera de Vallejo 12  CR. Raúl Castro Ante 04 

Sra. Teresa Reyes de Tovar 13  MY. Néstor Obed  Camargo Camelo 05 

Sra. Sofía Neira de Baquero 17  CR. Gentil Almario  Vieda 05 

Sra. Mary Luz de Pesca 17  CR. Luis Eduardo Güiza Valbuena 05 

Sra. Gladys de Gamboa 18  BG. Carlos Arturo Pardo Pinzón 06 

Sra. Myriam de Zapata 19  CR. Jaime Garavito Martínez 12 

Sra. Marcela de Márquez 22  CT. José Gabriel Angarita Buitrago 14 

Sra. Claudia de Riveira 23  MY. Fabio Enrique Mendoza Zamudio 15 

Sra. Cecilia de Mesa 23  TC. Gonzalo Ramírez Rodríguez 15 

Sra. Myriam de Fonseca 26  MY. Omar Dussán Hernández 16 

   MY. Luis Alfonso Canal Venegas 17 

   CR. Gustavo Mantilla Ortiz 20 

   CR. Hernán Pinilla Campo 20 

   TC. German Alfonso Rodríguez Castro 21 

   CR. Néstor Raúl Espitia Rivero 25 

     



 

 

 

b. Saludos por enfermedad.  

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

El comando del Grupo de Artillería Santa Bárbara, pide fervorosamente, que nuestra patrona 

Santa Bárbara, interceda ante el Dios de los Ejércitos, por la pronta y completa recuperación de 

nuestros asociados aquejados por problemas de salud. Son ellos: 

 

 CR. Luis Alfonso Rincón Aldana         Tel. 3102953503       

 TC. Armando Tous Jiménez  Tel. 2211667 

 Sra. Cecilia de Roca Maichel  Tel. 6131417 

 Sra. Martha de Arias                              Tel. 3091209 

 Sra. Luz Marina de Henao                    Tel. 3102493501 

 

10. Nos escriben… 

REENCUENTRO ARTILLERO  

 

Por Coronel Héctor José Corredor Cuervo. 

  

Al abrazar carrera de soldado, 

Que desde niño se tenía en mente, 

El jefe inculca el gran apostolado 

qué oficial inicia de Subteniente. 

  

Al conocer la vida del  Chispero, 

Que en átomos voló por ser valiente, 

Se aprende el gran honor del artillero 

     

MAYO 

 ARTILLERAS   ARTILLEROS  

Sra. Luz Mary de Robayo 02  MY. Carlos M. Torres Martínez 01 

Sra. Julieta de Lozano Lara  03  BG. Fernando Millán Pérez 02 

Sra. Esmeralda de Zúñiga 04  TC. Gonzalo Rojas Bonilla 02 

Sra. Consuelo Correa de Arias 05  CO. Juan de la Cruz Castro Cordero 03 

Sra. María Victoria de Salcedo 09  CO. Héctor José Corredor Cuervo 04 

Sra. María Teresa de Londoño 10  CO. Rojas Acero Jaime 08 

Sra. Martha de Garavito 11  TC. Omar Riveros Martínez 12 

Sra. Beatriz de Gutiérrez 11  CO. Hernán Gómez Córdoba  12 

Sra. Adíela de López Cardona 14  CO. Segundo Gallego Virgüéz  16 

Sra. Patricia de Rivero Pacheco 15  TC. Camilo Alberto Garzón Forero  16 

Sra. Clara de Villegas Mejía 18  MY. Fredy Fernando Rangel Rangel 16 

Sra. María Patricia de Tovar 20  TC. Laureano Gómez Meléndez 17 

Sra. Doris de Jaramillo 24  MY. José Ignacio Villalobos Rincón 18 

Sra. María Gabriela de Ramos 24  CO. Orlando Zafra Galvis 20 

Sra. Martha Isabel de Castellanos 26  CO. Eduardo Sanmiguel Peña 23 

Sra. Sara de Piragauta 29  CO. Gustavo García Acosta 26 

Sra. Ana de Martin Prieto  31    

Sra. Luz Marina de Tovar 31    

http://www.revistadominical.com.ve/noticias/actualidad/devotos-conmemoran-el-dia-de-santa-barbara.aspx


 

 

De luchar con valor hasta la muerte. 

  

El amor al cañón, la fe, el altruismo, 

El valor y el actuar  correctamente, 

Son bases sin llegar  al servilismo, 

Que se llevan en alma eternamente. 

 

Acuso Recibo Orden Mensual 489. Gracias por la información.  

 

Cordial saludo Artillero. 

 

 Coronel (RA)  Orlando Tovar Trujillo 

 

Acuso recibo de la Orden 489.Muchas gracias y un cordial saludo de artillero y amigo. 

 

Mayor (RA)  Joselín Barrera Gómez 

 

Apreciado Guillermo: 

 

Con mi afectuoso saludo te acuso recibo de la O/M # 489 del mes de Marzo de 2017 la cual 

contiene interesantes informaciones que me actualizan relacionadas con la vida artillera. Muchas 

gracias. Con un abrazo artillero, 

 

Mayor General (RA)- Piloto Jaime Hernández López 

 

Acusó recibo Orden Mensual No. 489. Muchas gracias. 

 

Cordialmente, 

 

Teniente Coronel (RA)  Ariel Baquero Morales 

 

Recibida la Orden mensual. Mil gracias. 

 

Atentamente, 

 

Mayor (RA)  Jairo Toro Landazábal 

 

Señor General Guillermo Quiñones y Coronel Carlos González: 

 

Reciban nuestro sincero agradecimiento por la invitación al paseo a Tolemaida, donde estuvimos 

muy contentos muy bien atendidos y disfrutamos de todas actividades programadas. 

 

Cordial saludo 

 

Coronel (RA)  José Emilio Cáceres Mora  y Luz Stella 

 

 

 

Mayor General GUILLERMO QUIÑONES QUIRÓZ 

Comandante “Grupo de Artillería Santa Bárbara”   

 

Autentica: 
 

 

 

 

       Coronel  Carlos González Rebellón 

               Secretario General 
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